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Niederschrift 
zur Sitzung des Ausschusses für Kultur und Bildungswesen der 

Gemeinde Heidgraben (öffentlich) 

 Sitzungstermin: Donnerstag, den 08.11.2018 

 Sitzungsbeginn: 19:30 Uhr 

 Sitzungsende: 21:40 Uhr 

 Ort, Raum: Gemeindezentrum Heidgraben, Uetersener Straße 8 

Anwesend sind: 
 

Bürgermeister 
Herr Bürgermeister Ernst-Heinrich 
Jürgensen SPD 

  

Stimmberechtigte Mitglieder 
Frau Cecilie Ballin SPD   
Frau Andrea Becker SPD Vorsitzende  
Frau Meike Busch CDU   
Frau Andrea Herz GRÜNE   
Frau Bettina Homeyer CDU stv. Vorsitzende  
Herr Manfred Müller GRÜNE   
Herr Christian Pfeiffer CDU Vertreter für Frau 

Harksen 
 

Frau Marion Sörensen SPD   
Herr Peter Timm SPD   

Außerdem anwesend 
Frau Yella Schulz SPD   

Protokollführer/-in 
Frau Jennifer Jathe-Klemm   
 
 

Entschuldigt fehlen: 
 

Stimmberechtigte Mitglieder 
Frau Corinna Harksen CDU   
 
 
Die heutige Sitzung wurde durch schriftliche Ladung vom 25.10.2018 einberufen. Die 
Vorsitzende stellt fest, dass gegen die ordnungsgemäße Einberufung keine Einwen-
dungen erhoben werden. 
Der Ausschuss für Kultur und Bildungswesen ist beschlussfähig. 
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Die Sitzung ist öffentlich. Zu Punkt 11 „Erstellung einer Dorfchronik“  der Tagesord-
nung wird die Öffentlichkeit  ohne Aussprache ausgeschlossen. 
      
 
Die Tagesordnung wird wie folgt geändert:  
 
Der Tagesordnungspunkt „Haushaltssatzung und Haushaltsplan 2019 der Gemeinde 
Heidgraben“ wird abgesetzt. Eine Beratung soll zunächst fraktionsintern und dann im 
Finanzausschuss und der Gemeindevertretung erfolgen. 
 

Die Tagesordnung wird beschlossen.      

Abstimmungsergebnis:  
 
9 Ja-Stimmen, 0 Nein-Stimmen, 0 Enthaltungen 
 
Daraus ergibt sich folgende Tagesordnung:  
 
  

Tagesordnung: 

 1.  Verpflichtung der bürgerlichen Ausschussmitglieder 

  

 2.  Mitteilungen des Bürgermeisters 

  

 3.  Beschlussfassung über eventuelle Einwendungen gegen die Niederschrift der letzten  
Sitzung 

  

 4.  Anfragen von Gemeindevertretern/-innen 

  

 5.  Einwohnerfragestunde 

  

 6.  Vorführung neue e-Screen in der Schule 

  

 7.  Bedarfsanalyse Grundschule 
Vorlage: 0561/2018/HD/BV 

  

 8.  Ferienbetreuung Schule/OGTS 

  

 9.  Benennung der Vertreter aus den Fraktionen für den Arbeitsausschuss "Umbaumaßnah-
men in der Grundschule" 

  

 10.  Anträge der Grundschule vom 11.09.2018 
Vorlage: 0544/2018/HD/BV 

  
 

10.1.  
Nachtrag Antrag der Grundschule vom 29.10.2018 
Vorlage: 0566/2018/HD/BV 
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Protokoll: 

zu 1 Verpflichtung der bürgerlichen Ausschussmitglieder 
  

Frau Becker verpflichtet Frau Meike Busch durch Handschlag zur gewis-
senhaften Erfüllung Ihrer Obliegenheiten. 
 
Sie führt sie als neues bürgerliches Mitglied in Ihre Tätigkeit ein und hofft 
auf eine gute Zusammenarbeit. 
 
Frau Becker verweist in diesem Zusammenhang auch auf die Pflichten 
gem. § 21 Gemeindeordnung (insbesondere den Datenschutz).  
 
 

zu 2 Mitteilungen des Bürgermeisters 
  

Herr Bürgermeister Jürgensen berichtet, dass  
 

- am 7.11.2018 ein Treffen vom Breitband-Zweckverband stattgefun-
den hat. Demnach wird es noch etwas dauern bis die Arbeiten in 
der Gemeinde Heidgraben beginnen, da zunächst folgende Reihen-
folge vorgesehen ist: Haseldorf, Haselau, Klevendeich, Neuendeich, 
Seester, Raa-Besenbek, Klein Nordende, Groß Nordende und dann 
Heidgraben.  

 
Entsprechende Informationsabende für die Gemeinden Klein Nor-
dende, Groß Nordende und Heidgraben sind wie folgt vorgesehen:  
6.12.2018 19.30 Uhr in Groß Nordende 
11.12.2018 19.30 Uhr in Klein Nordende 
13.12.2018 19.30 Uhr in Heidgraben 
 
Die Heidgrabener Bürgerinnen und Bürger können auch die Infor-
mationsveranstaltungen in einer der anderen Gemeinden besuchen, 
da die Inhalte identisch sind. 
 
Ab Freitag, den 14.12.2018 von 10.00 – 18.30 Uhr gibt es eine Be-
ratungsstelle für die Gemeinden Klein Nordende, Groß Nordende 
und Heidgraben im Gemeindezentrum Heidgraben. In dieser Zeit 
können Fragen geklärt oder bereits Verträge abgeschlossen wer-
den. Die Beratungsstelle ist bis einschl. 1.03.2019 geplant, mit Aus-
nahme vom 29.12.2018. 

  
- am 24.11.2018 eine Veranstaltung „Pop Stories“ im Gemeindezent-

rum Heidgraben stattfinden wird. Es sind noch Karten vorhanden. 
Er macht in diesem Zusammenhang darauf aufmerksam, dass der 
Überschuss dieser Veranstaltung wieder einer Institution in Heid-
graben zugute kommen wird.   

 
 zur Kenntnis genommen 
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zu 3 Beschlussfassung über eventuelle Einwendungen gegen die Nieder-

schrift der letzten Sitzung 
  

Es liegen keine Einwendungen vor.  
 
 

zu 4 Anfragen von Gemeindevertretern/-innen 
  

Straßenbeleuchtung 
Herr Rühlow macht darauf aufmerksam, dass bei den Straßenlampen 
Richtung Tornesch die Büsche zurückgeschnitten werden müssen, da an-
sonsten der Lichtkegel gestört wird. 
 
In diesem Zusammenhang erkundigt er sich nach den Mehrkosten für die-
sen Ausleger. Bürgermeister Jürgensen berichtet, dass ihm die Rechnung 
noch nicht vorliegt.  
 
Insgesamt wurden von der Gemeinde 180.000 Euro für die gesamte Maß-
nahme zur Verfügung gestellt. 
 
 
Neubau Feuerwache 
Herr Rühlow erklärt, dass die Fraktionen Personen für den Arbeitskreis 
„Neubau Feuerwache“ benannt haben und bittet kurzfristig um Terminab-
stimmung. Als Termin für ein 1. Treffen wird Montag, der 19.11.2018 um 
19.30 Uhr im Gemeindezentrum abgestimmt. 
 
 
Aufnahme auswärtige Kinder an der Grundschule Heidgraben 
Herr Rühlow hinterfragt die Notwendigkeit über die Aufnahme der auswär-
tigen Kinder an der Grundschule während der Sitzung der Gemeindever-
tretung am 24.09.2018 beraten zu haben. In diesem Zusammenhang hin-
terfragt er auch die voraussichtliche Schülerzahl zum Schuljahr 2019/20. 
 
Frau Becker verweist auf die Aussprache beim Tagesordnungspunkt 7 
„Bedarfsanalyse Grundschule“. 
 
 
Beleuchtung Feuerwehrraum 
Frau Sörensen fragt an, ob in dieser Angelegenheit bereits etwas veran-
lasst wurde. Bürgermeister Jürgensen erklärt, dass ein Auftrag bereits er-
teilt wurde. 
 
 

zu 5 Einwohnerfragestunde 
  

Es liegen keine Einwohnerfragen vor.  
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zu 6 Vorführung neue e-Screen in der Schule 
  

Es folgt eine Vorführung eines e-Screen in der Grundschule. 
 
Frau Schulz wünscht für die Zukunft eine vollständige Ausstattung der 
Grundschule mit entsprechenden Geräten. 
 
Die Ausschussmitglieder nehmen diesen Wunsch in den Investitionsplan 
auf und sprechen sich für eine Sammelbestellung auf Amtsebene auf und 
erhoffen sich dadurch einen günstigeren Preis. Herr Tellermann, IT beim 
Amt GuMS,  wird gebeten, wenn für eine Schule eine entsprechende An-
schaffung geplant ist auf Amtsebene den weiteren Bedarf zu ermitteln.  
 
 

zu 7 Bedarfsanalyse Grundschule 
Vorlage: 0561/2018/HD/BV 

  
Frau Becker stellt den zukünftigen Bedarf an Klassenräumen und die Ent-
wicklung der Schülerzahlen dar. Aktuell ist noch ein Klassenraumbedarf 
von 6 Räumen ausreichend, ab dem Schuljahr 2020/21 werden voraus-
sichtlich 7 Klassenräume benötigt. 
 
Es folgt eine rege Aussprache darüber, warum die gemeldeten Geburten-
zahlen von der Amtsverwaltung immer wieder von den Zahlen des Kinder-
gartens abweichen. Frau Jathe-Klemm versucht zu erklären, dass für die 
Schulentwicklungsplanung jeweils der Geburtenzeitraum 1.07. – 30.06. 
und für den Kindergartenbedarf der Geburtenzeitraum 1.08. – 31.07. aus-
schlaggebend ist.  
Außerdem beziehen sich die Zahlen der Verwaltung ausschließlich auf die 
Daten des Melderegisters, mögliche Zuzüge und ähnliches sind hierbei 
nicht berücksichtigt. 
 
Anmerkung der Verwaltung: 
 
 Schuljahr  Anzahl 

Schüler 

 KiGa-Jahr Anzahl  
Kinder  

01.07.12 – 
30.06.13 

2019/20 29 01.08.12 – 
31.07.13 

2018/19 32 

01.07.13 – 
30.06.14 

2020/21 37 01.08.13 – 
31.07.14 

2019/20 36 

01.07.14 – 
30.06.15 

2021/22 32 01.08.14 – 
31.07.15 

2020/21 29 

01.07.15 – 
30.06.16 

2022/23 23 01.08.15 – 
31.07.16 

2021/22 23 

01.07.16 – 
30.06.17 

2023/24 22 01.08.16 – 
31.07.17 

2022/23 23 

01.07.17 – 
30.06.18 

2024/25 33 01.08.17 – 
31.07.18 

2023/24 34 
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Die Ausschussmitglieder signalisieren deutlich, dass die Grundschule in 
der Zukunft um 2 „Tortenstücke“ erweitert werden soll. Diese Maßnahme 
wird in den Investitionsplan 2020/21 aufgenommen. 
 
Die Arbeitsgruppe „Schulerweiterung“ hat getagt und spricht sich für fol-
gende kurzfristigen Maßnahmen aus: 
 

- Die Wand zwischen dem Sekretariat und dem Lehrerzimmer soll 
entfernt werden. Durch den Durchbruch kann das Lehrerzimmer 
vergrößert werden. 
 

- Der Computerraum soll durch die Lösung eines „Laptop-Wagens“ 
ersetzt werden. Der jetzige Computerraum wird dann das neue 
Schulsekretariat.  
 

- Die Krankenliege soll vom Flur des Lehrerzimmer weichen und in 
das neue Schulsekretariat integriert werden. Eine Abgrenzung zum 
Sekretariat und ein neuer Fußboden muss bedacht werden. 

 
Frau Schulz dankt für das positive Signal einer Schulerweiterung und für 
die kurzfristig geplanten Maßnahmen. Sie macht aber deutlich, dass noch 
folgende Räume fehlen werden: 

- Räume für die Schulsozialarbeit und die Schulassistenz 
- Besprechungsräume 
- Werkraum 

 
Bürgermeister Jürgensen berichtet, dass aus dem laufenden Sofortpro-
gramm die Grundschule Heidgraben in der 1. Runde nicht berücksichtigt 
wurde. Eine Aussage zur aktuell laufenden Entscheidungsrunde ist noch 
nicht bekannt. 
 
Anmerkung der Verwaltung 
Der Verwaltung liegen ebenfalls noch keine weiteren Rückmeldungen zu 
den gestellten Förderanträgen zum Förderprogramm vor. Es bleibt weiter 
abzuwarten, ob eine Berücksichtigung in der 2. Runde erfolgen wird. 
 
 
 

zu 8 Ferienbetreuung Schule/OGTS 
  

Frau Schulz berichtet, dass derzeit lediglich eine Ferienbetreuung in der 
Zeit von 8.00 – 14.00 Uhr angeboten wird. Viele Eltern bemängeln, dass in 
der Schulzeit eine Betreuung bis 16.00 Uhr und in der schulfreien Zeit le-
diglich bis 14.00 Uhr angeboten wird. 
Daher bemühen sich viele Eltern um eine auswärtige Ferienbetreuung.  
 
Die Grundschule hat aktuell eine Umfrage zur Klärung des tatsächlichen 
Bedarfs an einer Ferienbetreuung gestartet. Das Ergebnis wird in der 
nächsten Ausschusssitzung vorgestellt. 
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Die Ausschussmitglieder sprechen sich weiterhin dafür aus, dass die Teil-
nahme an der Offenen Ganztagsschule und die Ferienbetreuung weiterhin 
getrennt betrachtet und in Rechnung gestellt werden. 
 
 

zu 9 Benennung der Vertreter aus den Fraktionen für den Arbeitsaus-
schuss "Umbaumaßnahmen in der Grundschule" 

  
Das erste Treffen hat bereits stattgefunden. Der Arbeitsausschuss wird 
sich weiterhin treffen und tätig sein.  
 
 

zu 10 Anträge der Grundschule vom 11.09.2018 
Vorlage: 0544/2018/HD/BV 

  
Frau Schulz erläutert kurz die einzelnen Punkte des vorliegenden Antrags. 
 
Die Ausschussmitglieder gehen die einzelnen Punkte durch: 
 

 Neue Ventile für die Heizungen im Altbau, damit eine Regulierung 
wieder möglich ist 

 
Der Bauhof soll sich dies zunächst angucken, ggf. soll eine Fach-
firma entsprechend beauftragt werden. 
 

 Räume 17 und 19 in den Sommerferien streichen 

 Flure und Pausenhallen in de Osterferien streichen 
 

Herr Borchers vom Amt GuMS wird gebeten entsprechende Preise 
einzuholen und diese Ansätze noch für die Haushaltsplanung zu 
melden. Es soll eine gesammelte Auftragserteilung erfolgen, jedoch 
mit einer unterschiedlichen Zeitschiene.  
 

 Ein weiteres E-Screen 
Frau Becker erklärt, dass dies zunächst weiter vorgetragen werden 
muss und sieht keine Berücksichtigung beim Haushaltsplan 2019. 
 

 Fenster im Altbau sanieren 
Bürgermeister Jürgensen erklärt, dass die Fenster neu eingestellt 
werden müssen. Diese Arbeiten kann der Bauhof nicht überneh-
men. Herr Borchers soll ebenfalls entsprechende Angebote einho-
len. 
 

 Budget für die 125-Jahre Grundschule Heidgraben 
Frau Becker erklärt, dass sie bereit ist in der entsprechenden Ar-
beitsgruppe mitzuwirken. Sie bittet die anderen Fraktionen sich di-
rekt mit Frau Schulz in Verbindung zusetzen, wenn Interesse an der 
Mitgestaltung besteht. 
Im Haushaltsplan-Entwurf ist ein Budget von 2.000 Euro eingeplant. 
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 Tür + Türzarge Lehrerzimmer erneuern 
Herr Borchers soll auch hierzu entsprechende Angebote einholen. 
 

 Erneuter Antrag einer Drainage auf dem Schulhof 
Der Fachausschuss spricht sich dafür aus, dass dies Thema im Zu-
sammenhang mit dem Anbau der Grundschule beraten werden soll. 

 
 

zu 10.1 Nachtrag Antrag der Grundschule vom 29.10.2018 
Vorlage: 0566/2018/HD/BV 

  
Frau Schulz erklärt, dass in dem Raum der „alten Insel“ die Akustik sehr 
schlecht ist und möchte daher entsprechende Vorhänge anschaffen. 
 
Bürgermeister Jürgensen spricht sich dafür aus, dass Herr Borchers sich 
dies nochmal ansieht und ein entsprechendes Angebot für einen Schall-
schutz einholt. Die Mittel für die Vorhänge werden ebenfalls zur Verfügung 
gestellt.  
 

 
 

Für die Richtigkeit: 

Datum: 17.12.2018 

 

 
   

gez. Andrea Becker 
Vorsitzende 

Frau 
Frau 

gez. Jennifer Jathe-Klemm 
Protokollführerin 
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